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欢迎社会各界就我市医疗

卫生方面存在的问题向本刊编

辑部反映，可直接与本刊记者联
系。

本报讯 （记者 管淑颖 通讯员 刘欣）
4月 12日， 市眼科医院举办眼部健康知识
讲座， 并免费为参加讲座的濮阳日报社校
园记者进行眼部健康体检。

讲座上， 市眼科医院医师从如何预防
近视、如何防止眼睛感染、如何防止眼外伤
三大方面， 通过趣味问答的形式为孩子们
进行了详细讲解， 增强了他们爱眼护眼意
识。

眼部健康体检包括裸眼视力、 屈光度
数、 角膜曲率、 裂隙灯、 眼压、 眼位、 眼
底、 主视眼、 立体眼、 色盲等十几项眼部
健康检查。 针对检查结果， 眼科医师给每
名小记者提出爱眼护眼建议， 并为他们建
立了健康档案。 市眼科医院专家指出， 通
过眼部体检可达到对眼病早发现、 早治疗
的目的。

据了解，自 2015年以来，市眼科医院
每年都为濮阳日报社校园记者开展眼部健

康体检活动，受到了家长们的一致好评。

努力完善医疗卫生服务体系 有效缓解群众看病难、看病贵问题
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本报讯 4月 10日，由济源市
卫健委、 开封市兰考县卫健委一
行 16人组成的健康促进示范医

院创建参访团到市第三人民医院

参观交流。
市第三人民医院院长孙庭锋

向参访团介绍了医院的基本情

况。 他指出，健康促进示范医院创
建活动开展以来， 患者满意度不
断提高，医院员工职业成就感、获
得感不断增强， 医院诊疗环境不
断优化。

随后， 参访团到该院内分泌
科病区、骨科病区、口腔病防治中
心、 市安宁疗护中心进行实地参
观。 病区温馨的人文环境、独具特
色的科室文化和健康宣教方式给

参访团留下了深刻的印象。
参访团表示， 通过这次参观

交流，收获良多，回去以后将学习
借鉴市第三人民医院创建健康促

进示范医院的先进经验和做法 ，
切实把本院创建健康促进示范医

院工作推上新台阶。 (赵晓丹)

本报讯 4月 13日，郑大一附
院专家教授故乡行·濮阳站活动
启动仪式在濮阳县人民医院举

行。 郑大一附院副院长苟建军及
相关科室的专家等一行近 30人

参加启动仪式。
启动仪式上， 郑大一附院濮

阳籍专家孙长宇作表态发言。 他
说，作为龙乡学子，回到家乡倍感
亲切 ， 要将自己的先进理念 、经
验、技术带回来，尽己所能为家乡
医疗卫生事业添砖加瓦。

苟建军说， 郑大一附院专家
教授故乡行·濮阳站活动是濮阳
县人民医院与郑大一附院深层次

合作的开端，今后双方将在学科建
设 、人才培养 、医疗技术 、教学研
究、 远程医疗等方面展开深入合
作，共同造福基层群众。

随后，专家们分赴相应科室进
行指导交流， 并开展了现场义诊、
业务查房、疑难病例会诊、举办学
术讲座等活动。

濮阳县人民医院有关负责人

表示，医院将依托郑大一附院的资
源优势， 与郑大一附院开展全方
位、多层次的合作，全力提升医院
的服务能力及管理水平，为全县人
民群众的身心健康保驾护航。

（李亚辉）

外地同行
到市第三人民医院取经

举办眼部健康知识讲座

市眼科医院

国家医保局日前发布 《医疗保障基金使用监管条
例 （征求意见稿）》， 明确对医疗保障基金使用实行严
格监管。 此举旨在规范医保基金监督管理， 保障基金
安全， 提高基金使用效率， 维护医疗保障相关主体合
法权益。

征求意见稿提出， 医疗保障行政部门对医疗保障监
督执法机构、经办机构、定点医疗机构和定点零售药店、
协议管理医（药）师、参保人员及医疗救助对象遵守医疗
保障法律法规的情况实施监管，并对监管方式、监管内容
等进行明确。

根据征求意见稿， 医疗保障行政部门根据违法违规
情形有权作出警告、 没收违法所得并处违法数额二倍以
上五倍以下罚款、责令经办机构中止或解除医（药）师服
务资格、责令经办机构中止或解除医保服务协议、纳入失
信联合惩戒对象名单等处罚。

有关行政部门应当根据违法违规情形给予责令停业

整顿、吊销执业（经营）许可证、吊销执业资格等行政处
罚。对违法违规的公职人员依法给予行政处分，构成犯罪
的，依法追究刑事责任。

据新华社

近日，国家组织药品集中采购和使
用试点在 “4+7”11个城市步入落地实
施阶段。 通过“打包”“4+7”城市的采购
量，实施带量采购，25个中选药品平均
降幅 52%，最大降幅超过 90%，降价效
应显著。

写入今年政府工作报告的药品集

中采购，究竟为老百姓看病带来什么新
感受、节省多少买药钱？药品降价后，质
量会不会打折？ 产能有保证吗？ 原研药
会“断供”吗？围绕这些问题，近日，记者
展开了调查。

一粒小药片的“前后身价”

中选的 25个品种里， 有 3个为原
研药， 其余 22个为通过质量与疗效一
致性评价的仿制药。 以原研药为例，来
自英国阿斯利康的吉非替尼片，中选价
格为 547元，相比之前 2280元，降幅高
达 76%， 这意味着 11个试点城市的百
姓可以显著减轻费用负担。

上海是全国率先探索在药品集中

采购中试点带量采购的区域，也承担了
此次“4+7”试点城市联合采购办公室的
日常工作。

在上海市胸科医院呼吸内科，有许
多晚期肺癌患者前来就诊。呼吸内科副
主任医师王韡告诉记者，晚期肺癌患
者可以口服靶向药物， 如吉非替尼片。
“我开药时， 常常会有老病人对新病人
感慨，以前这个药好贵的，吃半年就要
六七万元，现在好了，每个月个人自负
只要几百元，昂贵的靶向药用起来也不
‘纠结’了。 ”

不仅中选的原研药“自降身价”，与
原研药等效的中选仿制药在 11个城市

以“跳水价”提供给患者，还倒逼了市场
上非中选的同类原研药降价。

比如， 用于患者预防动脉粥样硬
化血栓形成的硫酸氢氯吡格雷片， 通
过集中采购， 中选企业深圳信立泰的
仿制药泰嘉价格为 22.26元 / 盒， 相当
于每片 3.18元， 比之前每片 7.61元降
价 58%。 泰嘉价格的 “跳水”， 也使得
法国赛诺菲的原研药波立维的价格降

了 15%。

一套组合拳的“多点发力”

25种药品价格下降后， 如何保障
药品的质量和供应， 以及其他同类药
会不会消失， 成为老百姓最关心的问
题。

———生产质量如何不打折？
和以往的省级药品集中采购不同，

本次“4+7”集中采购试点是在国家仿制
药一致性评价工作取得明显进展、部分
仿制药达到和原研药质量疗效一致水

平的基础上开展的。 也就是说，通过一
致性评价的仿制药才有资格与原研药

进入下一步的价格竞争，防止“劣币逐
良币”。

“4+7” 联采办副主任龚波介绍，为
确保一致性评价不是“一次性”评价，中
选后药品监管部门将强化监督检查和

产品抽检， 加强全生命周期质量监管，
让大家吃上放心药。

药品供应如何不断货？
此次试点采用了 “国家组织、 联

盟采购、 平台操作” 的组合措施， 有
关部门在试点启动之前， 对中选企业
和相关药品的生产情况进行了摸底 ，
对企业库存进行定期跟踪， 保障中选
药品供得上。

安必生制药技术有限公司董事雷

之航说，孟鲁司特钠片中选后，公司提
前采购了充足的原料药，并额外投资了
一条包装线，解决产能瓶颈。 从 3月 18
日开始供货的 14个工作日里，已向 11
个城市 2200家医院供货近 100万盒 ，

而且通过采购专户分批预付货款机制，
3至 5日便能收到回款，可以全身心保
障产品质量和供应。

“不仅是保障中选产品的供应，同
样重要的是兼顾不同群体的用药需求，
不搞一刀切，避免出现停药、断药等现
象。 ”龚波说，换言之，老百姓可以选择
中选的仿制药，也可依然使用原研药和
其他同类药。

根据《国家组织药品集中采购和使
用试点方案》， 在试点地区公立医疗机
构报送的采购量基础上，按照试点地区
所有公立医疗机构年度药品总用量的

60%至70%估算采购总量， 进行带量采
购。 剩余用量，各公立医疗机构仍可采
购省级药品集中采购的其他价格适宜

的挂网品种。
这意味着，没有中选的药品尤其原

研药依然在市场上得以保留，患者并不
会突然“被断药”。 “当然，从培养合理用
药习惯的角度，还是提倡大家使用质量
同样有保证，但价格更便宜、性价比更
高的中选品种。 ”龚波补充说。

医生处方如何“不偏心”？
质量过硬却没有营销费用的药品，

在开药阶段如何获得公平竞争的机会？
医保部门明确：对采购未中选药品和同
类替代品种行为异常的，要加大监督检
查力度； 对处方用量下降明显的医生，
还要加强医师约谈。卫健部门则强调医
疗机构要加强处方审核和处方点评，充
分发挥临床药师作用，严格落实按通用
名开具处方的要求，确保在同等条件下
优先选择中选药品，并且将执行情况纳

入绩效考核。

一幅新机制的“健康长卷”

2019年政府工作报告中明确提出

“完善药品集中采购和使用机制”。如何
通过改革，给老百姓带来更多的健康获
得感？

复旦大学公共卫生学院教授胡善

联表示，集中采购不仅规避了过去“招
采不合一、量价不挂钩、还款不及时”等
问题，还会促进药品生产、流通、使用的
全生命周期质量监管，让药品采购平台
更加阳光透明，鼓励医疗机构使用价格
适宜的药品，为减轻老百姓看病负担发
挥更大作用。

近日召开的国务院常务会议提出，
要进一步推进国家药品集中采购试点、
短缺药监测应对和医疗救助工作。要完
善集中采购制度，加强中标药品质量监
管和供应保障，实现降价惠民。 认真总
结试点经验，及时全面推开。

多位专家表示， 改革应循序渐进、
有序推行，确保药企合理利润，给国内
医药行业的转型发展提供适应期。

上海市医药集中招标采购事务管

理所所长章明表示，在持续推进药品带
量采购过程中，也要兼顾百姓的多元用
药需求，在确保医院优先采购中选药品
的同时允许采购其他药品，并有应急保
障措施应对特定药品短缺突发状况。

深圳信立泰新产品及专科药总部

总经理赵松萍表示，泰嘉作为第一批通
过一致性评价的药物，搭上了首趟带量
采购的列车。随着企业又有几个产品通
过一致性评价， 后续将紧跟国家政策，
顺势而为。

不少专家认为，药品集中采购及使
用试点，是一项触动存在已久的药品流
通领域格局和秩序的改革。只要看准了
改革的方向，就要凝聚共识，保持定力，
坚定不移把改革推向深入。

从去年抗癌药零关税，到今年国家
组织药品集中采购和使用试点正式落

地，一轮又一轮的政策红利持续为患者
减负。让百姓看得见摸得着的健康中国
战略，正在一步步变为现实。 据新华社

一粒药片牵动万人心
药品集中采购给你我省了多少钱

●国家组织药品集中采购和使用试点在 “4+7”11
个城市步入落地实施阶段

25个 52%���90%
25 个中选药品平均降幅 52%， 最大降幅超过
90%，降价效应显著

我国将严格监管医保基金使用

4 月 11 日，国内知名儿童眼病专家杨东生（左一）和美国小儿眼科及儿童视力中心主任、东北俄亥俄医科
大学教授赫特林（左三）在济南为眼球震颤患者实施手术。 当日，即将参加“眼球震颤及新技术高峰论坛”的中
外眼科专家齐聚泉城，为来自全国各地的数十名眼球震颤患者会诊，并为多名眼球震颤患者实施手术。

新华社发

近日，台前县疾控中心联合县教育局开展“春季传染病防治
进校园”活动。 图为该县疾控中心工作人员为学生讲解传染病防
治知识。 吴阁 摄

郑大一附院专家教授
故乡行·濮阳站活动启动


